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除了运力准备充分、硬件进一步升级之外，
仓配一体化的供应链模式，也是今年国内物流
提速的关键原因。

在“双11”大促第一阶段，中通云仓福建晋
江仓订单量近30万件，是日常件量的3.5倍，单
天最大出库量接近15万单。

据介绍，基于对今年大促整体单量与阶段
分析与预判，中通云仓科技福建晋江仓进行了
更加精细化、专业化的准备工作，不仅比日常多
招聘 3倍人员，且开设白晚班，增加 3条自动化
流水线、2台打包贴单一体机及大型DWS自动
称重设备，全面提升仓库产能。同时，对现有仓
库进行优化及启动备用仓库，扩大仓储面积，为
客户提供充足的备货储存空间与发货时效。

“中通云仓科技福建晋江仓结合当地鞋服
产业，打造专业化的鞋服云仓，为特步、乔丹、鸿
星尔克等本地知名企业提供仓配一体化、逆向物
流等综合性物流供应链服务。”中通云仓科技市
场品牌部负责人徐永贵表示，在服务鞋类客户
上，中通云仓科技专门设有销退服务，为商家退
货提供质检、清洗、维修、换包装、贴条码、重新入
库上架等服务，可以承接品牌企业的全国退货处
理，降低客户退货损失，提高客户购物体验。

云仓实现了仓储与快递服务一体化，让商
家更加省心，为商家提供了更全面的后端物流供
应链保障。商家只需全力进行前端销售，从订单
到商品管理、拣选、复核、打包、称重、发运等环节
全部由云仓代替完成。此外，商家对物流的需求
多样化，不只是单一快递，通过云仓可以进行物
流资源全面对接整合，为其提供B2C、B2B等综
合化仓配一体化服务。在大促期间，可以帮助商
家及时完成海量包裹打包出库，享受快递转运中
心绿色揽收通道，快递发得更快、更及时、更精
准，时效也更好。

徐永贵指出，对于中小商家而言，中通云仓
科技可以帮助他们在全国仓网中择优选择仓
库，实现更优的一仓发全国方案，及共用仓库、
人员等服务，有效降低商家的物流成本；对于大
型商家而言，中通云仓科技依托互联互通的全
国仓网，可以为他们打造全国分仓、前置仓方
案，在有效控制成本的情况下，帮助大型商家优
化快递物流时效，合理控制库存及风险，优化后
端物流供应链模型。

“‘双 11’推动了电商经济发展，也促进了
物流快递业的发展，快递服务制造业持续优化，
云仓便是其中一个非常关键的因素，正因为有
云仓的支撑，电商卖家不仅自身得到了更快速
的发展，服务也在不断提升，为消费打造更优的
线上购物体验。”业内人士表示，电商快速发展
的这些年，晋江也成长起了一批云仓以及仓储
公司，他们共建了良好的电商物流生态圈。

一场大火，让吴行正感受到温暖，也
敲响了安全生产的警钟。恢复生产后，
吴行正立即对安全生产、消防、员工技术
培训都做了规范的安排。

“由于当时的生产楼层比较低，空
间比较封闭，不适合化工生产，所以我
重新物色了工厂新址。在生产上，将印
布与印纸区分开；所有入职新员工，必
须在以老带新的制度下培训三个月，由
老员工负责新员工的规范习惯养成；所
有员工的手机必须放在固定位置；公司
的灭火设备每个月要巡查一次等。”吴
行正说。

这次意外后，吴行正也将更多心思
放在了技术升级改造上。自动打卷机、
高速凹版印刷机、高速凹版电脑印刷机、
电控打浆机……如今，厚德印花里的许
多自动化设备，都有吴行正潜心研发的
痕迹。改造后的自动打卷机，能够减少
面料损耗、节约染料的浪费，提增20%的
工作效益，让印刷效果更稳定。

“自己画图纸，然后交给设备厂商生
产，多次修改设备方案，一定要达到最佳

效果，设备完成后还要亲自参加调试，直
到符合实际生产情况为止。”吴行正把自
己逼成了专业人士。

当下，服装行业朝快时尚发展，对数
码印花的要求也越来越高，吴行正早早
便将目光锁至这一领域。

“2018 年我们就开始布局数码印
花，这些年数码印花在行业中发挥的作
用越来越重要，从产前样到大货批发生
产，我们也在内部加大了投入。”今年 5
月，厚德印花引进了多台数码印花设
备。公司数码印花产能从去年的 3000
码调整到日产1万码。

“除了满足市场快节奏的需求，也
在一定程度上节省人工成本。印花机
操作工必须眼力很好，且反应速度很
快，通常需要 5~6年工龄，市场上存在
这类技术人才脱节的情况。而数码印
花能够减少对凹版印刷技术人才的依
赖，节省 20%~30%的用工成本。与此
同时，相比传统的凹版印花，数码印花
在材料的废弃与利用率上更具优势。
外贸客户对于更具环保的数码印花亦
更青睐。”每日关注前沿信息，与产业链
上下游保持密切联系，让吴行正的信息
更新更加及时。

更高质量 更快速度 更绿色环保

“双11”大促 快递“卷”上天
本报记者 曾小凤 董严军 文图

吴行正：晋江能让我们安心赚钱
本报记者 施珊妹 张晋福

12日上午7:00，顺丰晋江曾井社区服务部派件员正准备派件。
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今年“双 11”大幕虽已落下，但对于物流配送
企业而言，后续工作仍不少。相比往年，物流快递行
业配送时效竞争更加激烈、仓配一体化比例更高，绿
色智能技术应用更广泛。业内人士指出，今年“双
11”，以菜鸟为代表的物流企业，加速向高质量发展

转型，以更快的速度、更好的质量、更优的成本、
更环保的减碳回收为各卖家提供服务。

11月12日上午7:00，记者来到顺丰晋江曾井
社区服务部时，该网点已经从中转场送来了 2班
包裹，共有2000多件。该网点负责人汤继科告诉
记者，当天上午 7：00派送人员已陆续到位，按计
划，当天11：30这些包裹将完成派送。

“下午还将再来3班包裹，所有的包裹都将当
天派送完。”汤继科说，为了保障配送时效，这一网
点“双11”期间，派送人员增加至60人。第一个高
峰在 11月 3日至 5日，预计第二个高峰将在 13日
至15日。

“从手工分拣到半自动再到现在的智能化，包
裹派送流程越来越简单，速度也越来越快，一般可
以当天下单当天送达。现在回想十几年前，‘双
11’的‘人海战术’简直不可想象。现在的单子都是
系统对接，快递的运营也更加精细化，不仅派送的
速度更快，我们的劳动强度也相应减轻。”经历过
10年“双11”的顺丰快递人员闫明欣说。

与过去频繁“爆仓”“延时配送”不同，2023年
的“双 11”，越来越多人感受到了物流“速度”之
快。在各家快递公司的全方位备战下，“上午下
单、下午配送”“今天下单，明天配送”已不鲜见。

家住内坑的谢女士为女儿买了一双特步的鞋
子，10月31日付完尾款，仅过了54分钟就把包裹
签收了。快递运送速度超出了她的想象，这背后
是快递公司自动化升级及快递生态圈的打造，客
户支付预售定金后，快件提前下沉至有条件的网
点，客户付尾款结算后，立马进行派送。

记者从晋江邮政管理局获悉，为应对“双11”
旺季，晋江快递业提前谋划，做足准备，加大人员、
车辆、场地等方面的投入，以最好的姿态迎接“大
考”。晋江全市快递企业共扩充场地超 6万平方
米，新增流水线5640米、自动化分拣设备19套，通
过临时用工、校企合作等方式增加用工4370人。

今年“双11”，不止物流速度快、体验好，消费
者的回收热情也更高。今年是菜鸟连续第七年启
动快递包装回收，消费者可以在全国菜鸟驿站参
与快递包装回收，上菜鸟APP“菜鸟回收”里领取
回收金，全社会的绿色回收氛围更为浓厚。
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“双11”旺季前，省、市级重点项目
顺丰创新产业园开园。产业园整合了
顺丰集团资源，发挥智慧物流服务、智
慧物流技术及互联网服务方面的优
势，是目前福建省内顺丰最大区域总
部。顺丰还在旺季时新增 3条全货机
航线，保障快件送达时效。

“顺丰提前为客户做了件量预测，
每个网点都有前置件，即提前将客户
预售的产品分拨到离客户最近的网
点。”泉州顺丰运输有限公司公共事务
部主管郭欣梅告诉记者，顺丰总部高
峰集中办公，实时检测各项数据，不仅
对网点前置战场进行部署，在前置件
的基础上，还运用了“上仓下中转”模
式，进一步提升了时效。

“上仓下中转”运营模式具有简化
流程、降低成本、提供灵活性、提高效

率等优点。传统的仓储与配送分别在
不同地点进行，需要多次操作和搬
运。而仓配中转同园区模式下，货物
只需经过一次搬运即可到达目的地，
简化了流程，减少了人力和设备资源
的浪费。货物从上层仓库直接中转到
下层配送中心，无需额外的运输环节，
提高了整体运输效率。

郭欣梅说，“双11”期间，顺丰将原
来的固定时间发车，升级为车装满了
就走，进而提升了车辆运输的班次。

“极兔在晋江现有5套全自动化智
能分拣设备，集‘扫描、称重、量体、拍
照、分拣’为一体，其效率是人工分拣
所不能比拟的，可实现 24小时不间断
工作，准确识别分拣每一个包裹，降低
快件漏拣、错拣率，提高物流中转效
率。”极兔品牌部江小姐表示，极兔公

司多个部门联合成立旺季工作保障小
组，围绕旺季需求支持、营运指标监
控、风险预警应对、实时业务复盘等方
面开展保障工作。通过24小时不间断
值班，协调多个职能部门随时应对，处
理突发需求和相关隐患。

极兔速递泉州转运中心（内坑基
地）于 2023年初完成设备改造全面升
级，操作场地近 5万平方米，卸车口 35
个，拥有百万级的出港日操作能力。
在人员安排上，“双 11”期间，新增了
200人左右；运输线路上，新增了 19条
线路，新增线路后部分地区可减少中
转分拨环节，拉直运输线路，实现快
件直达，提升快件送达效率；在运输
车辆上，计划增加班车 80部，提高转
运中心操作效率及快件时效，保障旺
季需求。
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在上海、江苏、广东等地兜兜转转，晋江厚德
印花有限公司总经理吴行正最终选择在晋江安
定下来。

“晋江给我的最大感受便是，这是一座没有
陌生感的城市，能让我们在这安心赚钱。”从一名
货车司机到成为一家印花厂的老板，历经三次创
业、经历过火灾事故，在产业链合作伙伴的温暖
帮助下，吴行正从一次次跌倒中爬起，在印花行
业站稳脚跟，成为诸多品牌客户的独家供应商。

来自安徽省安庆市的吴行正，现在已经是新晋江人
了。如今回忆起21年前，初到晋江的场景颇为偶然。

“那时候听说很多老乡都在晋江打工，就抱着试试
看的心态来了。”吴行正到晋江的第一份工作，是印花
厂的货车司机。

彼时厂里计件的工人每月可以拿4000元的工资，
吴行正的月薪只有 900元，但他每天都干劲十足。“工
资虽然不高，但我做的事不少。”看似平凡的岗位，吴行
正认真对待，比别人更勤快、更用心。送货过程中，针
对客户反映的问题，吴行正不仅会及时反馈给公司，还
会到车间跟进情况。

吴行正把每次进车间都当作是学习的机会。车间
整理、搬运面料、印花拉布……哪里有需要，吴行正就
在哪里打下手。“主要我也闲不住，多做点事情自己损
失不了什么，那时候我除了送货，上下班的时间都在车
间里，一天基本有 15个小时泡在车间里。”日积月累
中，吴行正融入了生产的各个流程，对各个环节的专业
知识都有了一定了解。

化学反应产生了。由于熟悉业务，吴行正比其他
货车司机能更好地与客户沟通，得到了老板和客户的
认可，大家更愿意把活交给他。善于及时发现并解决
问题的吴行正，在主动学习中，掌握了许多专业的技术
原理，积累了行业人脉。

2006年初，吴行正辞去工作，与人合伙开办了印
花厂。吴行正业务、技术、工厂管理、送货一肩挑，最忙
的时候每天只睡几个小时。那几年，印花行业形势大
好，吴行正的公司从原本小小的单项生产发展到有了
完整生产线。

第一次创业，“摸石头过河”的吴行正爱上了这个
行业；第二次创业时，吴行正信心满满，想在印花行业
大显身手。然而，业务饱和之下，关于继续扩张还是保
持现状，吴行正与合伙人有着不同看法，最终只得各自
发展。2014年，吴行正再次踏上创业之路，成立了厚
德印花。

从货车司机到企业老板

第三次创业，起初并不顺利。
“工厂才租了三个月，就因为租金的

问题，搬了出来。刚搬到新厂不久，就又
发生了一场事故。”回忆起那场惊心动魄
的火灾，吴行正仍十分惋惜。

那是 2014年 5月。“着火了！着火
了！”正在开会的吴行正听到外面一阵阵
嘈杂声，冲出办公室发现车间燃起大
火。消防管道没有水，赶紧报警！

索性，员工及时撤出车间，而吴行正
只能眼睁睁看着大火在 2000多平方米
的车间里，将设备、货品烧尽。

“后来我们查了事故原因，是上岗首
日的新员工，一手拿化工用品一手使用
手机，操作不规范引起的。”大火让吴行
正损失了200多万元。这不是一个小数
目，对于刚刚创业起步的厚德印花，更是
一场灭顶之灾。

货款支付、货期、设备维修或重置、
工厂员工安抚、资金筹集……吴行正陷
入了低谷。

“越是困难，越不能放弃。做人

要讲究诚信，答应给供应商的货款一
定要有答复。货期来不及的，要想办
法生产出来。”吴行正立刻请来设备
厂商对设备进行维修，并紧急与客
户、供应商进行沟通，协商回款和分
期付款事宜。

清扫现场、整改设备，半个月后，厚
德印花恢复生产。

“这是相当快的速度了。当时市场
上都在传，我们没办法再进行下去了，但
我们创造了一个奇迹。”顶着巨大的压力
硬着头皮往前走，15天里吴行正瘦了十
多斤。

“真的非常感谢晋江，因为大家很包
容给力，我们才有喘息的机会，才能熬过
难关。”吴行正说，客户、供应商大多都很
支持，不仅同意延长交货期，还有人愿意
借钱。“真的很感谢这些晋江人，我记得
有一笔维修材料款2年才还清。”

“当时政府相关部门灭火也很及时，
半小时就到位了，没有让火势蔓延到其
他地方，否则后果不堪设想。机械厂也
非常给力，第一时间就过来帮忙整改设
备。”有赖于各方面的支持，吴行正很快
重拾信心再出发。

如今，在晋江安家的吴行正把晋江当作第二故乡。
这些年，他见证着晋江的变化，也受益于晋江的发展，并在其中快速成

长。从货车司机到企业老板，吴行正说，晋江是自己的福地。“如果不是晋
江，我不知道还在哪座城市漂泊。晋江这座城市给予每个人平等交流、大胆
创业的平台，让我受益一生，我很满足。”

最近，吴行正也在思考，将晋江给予的这份温暖，传递给更多人。“比如，
传给我的员工，为他们营造这样的环境。”萌生建立以厂为家的企业文化，吴
行正规划了一系列的企业文化活动，建立羽毛球俱乐部、跑步俱乐部，鼓励
员工工作之余活动起来，凝聚员工向心力。

一场毕生难忘的大火

将技改进行到底

把晋江给的温暖传递给员工记
者
手
记

仓
配
一
体
化
支
撑

聚焦电商“双11”大促


